

Communauté
de communes
Sauer-Pechelbronn

PROGRAMME

TRAME VERTE

2021-2022



Qu'est-ce qui se "trame" sur Sauer-Pechelbronn ?

Pour préserver et restaurer la trame verte de son territoire, la communauté de communes Sauer-Pechelbronn lance un programme de plantations de haies, de formations et de sensibilisations sur 2 ans en 2021 et 2022.

Ce programme est financé par la Région Grand Est dans le cadre de l'Appel à Manifestation d'Intérêt «**Trame Verte et Bleue**» porté par la Région, la DREAL et les Agences de l'Eau.

La trame verte, késako ?

La trame verte est un réseau d'espaces naturels composés de réservoirs de biodiversité et des corridors écologiques.

► **Un réservoir de biodiversité** est un espace dans lequel les espèces peuvent effectuer tout ou partie de leur cycle de vie (manger, se reposer, se reproduire). Sur notre territoire, il s'agit surtout des massifs forestiers de Haguenau et des Vosges du Nord.

► **Les corridors écologiques** sont les connexions entre ces réservoirs, offrant aux espèces des conditions favorables pour circuler, s'alimenter, se reproduire, se reposer et ainsi assurer leur cycle de vie. Sur notre territoire, ces corridors sont constitués des haies, des vergers, des prairies...

Et la trame bleue ?

On parle souvent de trame verte et bleue. La trame bleue est constituée de nos rivières et de la ripisylve (la végétation qui se trouve le long des cours d'eau).

SOS, biodiversité en danger !

L'étalement urbain, les routes, l'agriculture ou la gestion forestière intensive sont autant de sources de fragmentation de l'espace de vie des espèces animales et végétales qui fragilisent les populations voire conduisent à leur disparition.

En France, **14%** des mammifères, **23%** des amphibiens ou encore **32%** des oiseaux nicheurs sont **menacés de disparition** (source : UICN, liste rouge des espèces menacées en France).



Sonneur à ventre jaune. Crédit photo : l'Atelier des Territoires



Pie-grièche grise. Crédit photo : Claude Foessel

Les populations d'oiseaux vivant dans les milieux agricoles ont **chuté d'un tiers en 10 ans** (Muséum histoire naturelle et CNRS - mars 2018). En Allemagne, les effectifs d'insectes ont **diminué d'environ 80%** entre 1989 et 2016 (étude publiée par la revue PLoS one - octobre 2017).

«Il est urgent de préserver la biodiversité compte-tenu du rythme de sa dégradation» (Bilan de la loi pour la reconquête de la biodiversité, de la nature et des paysages - CESE - septembre 2020).

Un territoire qui se mobilise

Face à ce constat, les collectivités locales ont un rôle à jouer et c'est pourquoi la communauté de communes Sauer-Pechelbronn a décidé de s'engager à travers ce programme trame verte.

[Mais pas seule !]

Le programme trame verte est accompagné par un comité de pilotage composé d'élus, d'agriculteurs, des associations d'arboriculteurs, de naturalistes, de la fédération de chasse, de la Maison de la Nature du Delta de la Sauer et d'Alsace du Nord et de partenaires techniques comme la chambre d'agriculture, le SDEA et le Parc naturel régional des Vosges du Nord.



Ça se passe chez nous ! De nombreuses initiatives existent déjà sur le territoire pour restaurer la trame verte.

Plantation participative d'une haie vive de 500 arbustes et 50 arbres sur 300ml par la commune à Laubach, 2019.

Jean-Louis Klipfel, maire de Laubach, témoigne :

"Une quarantaine de personnes, petits et grands, ont participé à cette plantation, sur 2 samedis. On souhaite renouveler ce type d'opérations sur des emplacements que nous avons réservés dans le PLU. Nous souhaitons notamment tester le principe des haies sèches qui permettent de gérer les déchets verts. Pour freiner la disparition des insectes, nous travaillons aussi avec les agriculteurs pour mettre en place des zones sans traitement et avec un fauchage tardif".



Plantation participative de 250 ml de haie chez une agricultrice à Wingen en 2021, avec l'association Haies Vives d'Alsace



Rachel Gardon, agricultrice de Wingen, nous en parle :

"Le projet de plantation a vu le jour car je suis en train de m'installer en agriculture biologique. Mon objectif en plantant des haies était de créer un équilibre naturel sur les parcelles entre faune auxiliaire et plantes. Une de mes parcelles est proche de la route, les haies permettent aussi de couper mes plantations des pollutions extérieures. Mon souhait est également de valoriser une partie des haies plantées pour des élixirs, et ainsi pérenniser et sécuriser cette ressource. Le format de chantier participatif m'a permis de faire découvrir à d'autres personnes la plantation de haies, ses intérêts (protéger le sol, éléments de culture et éviter la sécheresse) et de les sensibiliser à la biodiversité."

Témoignages !

Une ferme en agroforesterie à Walbourg, lauréate nationale 2021 du concours général agricole d'agroforesterie

Corinne Bloch et Ernest Hoeffel nous partagent leur engagement :

"Nous broyons le bois que nous récoltons de nos haies, puis nous l'utilisons comme litière pour les vaches en mille feuille avec de la paille. Epandu dans nos prairies après compostage, le fumier renforce le taux d'humus des sols et c'est un engrais formidable. Pour nous tous éleveurs, cette technique n'a que des avantages et nous luttons contre le réchauffement climatique en stockant du carbone dans le sol."



Programme d'animation

Pour vous faire (re)découvrir la trame verte du territoire et pour agir concrètement, de nombreuses animations auront lieu en 2021 et 2022.

▶ Des sorties nature avec la Maison de Nature du Delta de la Sauer et d'Alsace du Nord

- > **14 novembre 2021** : «la ceinture verte de nos villages», lieu à définir
- > **Printemps 2022** : «éloge de nos haies», lieu à définir

▶ Les points info biodiversité, animés par la Maison de la Nature du Delta de la Sauer et d'Alsace du Nord et Hymenoptera

Pour vous apporter des conseils pratiques sur l'accueil de la biodiversité dans votre jardin !

- > **Le dimanche 27 juin 2021 de 14h à 18h** au jardin Hymenoptera à Obersteinbach
- > **Le 27 novembre 2021** lors de l'événement ArborÉflore organisé par l'AJVOF à Kutzenhausen.

Et 2 autres dates encore à venir !

▶ Des visites de fermes et des cinés débat, en lien avec le Parc naturel régional des Vosges du Nord



- > **Le vendredi 11 juin 2021 à 18h** à la ferme Attali à Lembach, rdv au parking de la mairie : visite de la ferme et de ses actions pour les prairies, suivie à 20h30, à la mairie, d'un ciné débat autour du film «Agroécologie, des paysans pour la nature», de Dominique Schmitt
- > **Le vendredi 25 juin 2021 à 17h** à la ferme Hoeffel à Walbourg : balade agroforestière pour découvrir les haies de la ferme, suivie à 20h d'un ciné débat autour du film «Trognés, l'arbre aux mille visages», de Timothée Janssen.

▶ Et pour que vous participiez activement à ce programme :

- > **Des chantiers participatifs de plantation de haies**, avec la fédération de chasse, en automne-hiver 2021-2022.
- > **Et 2 animations sur le bouturage et le tressage de haie**, avec la fédération des chasseurs, en automne-hiver 2021-2022

*Un programme évolutif
et qui s'adapte au contexte sanitaire.*

En parallèle, des animations pour des publics plus ciblés auront également lieu : formation des élus et agents techniques à la plantation et à l'entretien des haies, visites techniques pour les agriculteurs, animations dans les écoles.

Pour connaître le détail des animations, suivez-nous sur notre page facebook !

 @ccsauerpechelbronn

Contact : Communauté de communes Sauer-Pechelbronn

1 rue de l'Obermatt, 67360 DURRENBACH - Tél : 03 88 90 77 60 - mail : info@sauer-pechelbronn.fr